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新闻时评

安监员为何集体辞职
因为工作缺少安全感，湖南涟源48名煤矿安监员集

体辞职。在涟源，煤矿安监流行一句话，安监员要有“机
器人般的体力，圣人般的智慧和品德”，同时需要良好的
心理素质和乐观向上的心态(5月25日《中国青年报》)。

在涟源，安监员属于自收自支事业编制，他们的工
资待遇还没有普通的矿工高，但他们不论是工作时间
还是工作强度都要比矿工大，除了要完成日常安全检
查等各项工作外，还要受理生产安全信访案件、事故隐
患举报、参与生产安全事故的调查处理等。这样的工
作职责与低廉的收入确实存在着较大的落差，久而久
之肯定会有人因此而心态失衡。

但收入低是不是辞职的直接动因?其实也未必。
在外人看来，安监员还是一个肥差，当然，并不是明的
工资收入高，而是有可能有外快收入。比如，与矿主达
成默契，搞权钱交易，矿主吃肉，安监员至少能喝上一
碗汤，这样的日子也是相当滋润的。

如果能相安无事，我想安监员们断不会集体辞
职。但发生在煤矿的事故却不会与你相安无事，一旦
放松警惕，放松监督，事故就有可能发生了。而一旦发
生事故，被追究责任的首先是安监员，这让安监员一直
处在风口浪尖上。因此，安监员们要么坚守职责，甘守
清贫，要么昧着良心，同流合污。但不论其如何做，落
在其肩上的责任都不会改变。

在一些矿主眼里，安监员的存在并不是为其把好
安全生产关、是安全生产的守卫者，而是处处“找茬”
的，既有可能增大生产成本，也有可能影响生产进度，
是不受欢迎的角色。安监员们就处在这样一个尴尬的
位置，一方面他们要靠矿主吃饭，另一方面又要让他们
监督矿主，讨好了矿主自己就失责，得罪了矿主日子同
样也难过。更为关键的是他们手中没有执法权，凭他
们自身的力量根本无法阻止、改变矿主违规生产的现
状，甚至连提点建议的权力也得不到重视。监督安全
生产的权力没有多少，发生事故后，他们却是首当其冲
的“替罪羊”，轻则罚款受处理，重则被判刑坐牢。这样
一个责、权严重失衡的职业当然只能成为“烫手的山
芋”，使人敬而远之，最终被抛弃。

由此可见，安监员集体辞职的根本原因在于责权
严重失衡。要让安监员真正发挥作用，除了提高他们
的待遇外，更为关键的是要有履行职责的环境和条件，
让他们真正能够起到“安全监督”的作用，而不是把他
们平时当摆设、出事时当砝码。责权统一了才能追究
他们失职的责任。否则，没有权力却要承担责任，傻瓜
才会抱着不放呢。 庾向荣

生猪价格缘何一路狂跌？
核心提示

一斤猪肉等同一棵白菜的价格，这
似乎有些不可思议，但事实却摆在我们
眼前。5月14日，省发改委发布的全省生
猪市场监测预警分析报告显示，我省猪
粮比价首次跌破7∶1的盈亏平衡点。郑
州市物价局近期的市场监测数据也表
明，生猪价格已连续15周持续下跌，目前
出场价格达到近两年来的最低水平。生猪价格
为何起落不定？今年以来为何又持续下跌？今
后又会呈现什么样的发展态势呢？

一个养猪户的噩梦

最近，家住郑州市中原西路常庄村的养猪
户张先生心里烦恼颇多，因为生猪价格的下
跌，他的养猪场已经连续亏损好几个月了。

“现在养猪每天都在赔钱，虽然我的养猪场
不大，但这是我家主要的经济来源呀！”说完他
指着身后的农用三轮车说：“那车就是用前几年
养猪赚的钱买的，现在坏了我也没心去修了。
我的两个孩子一个在初中，一个在高中，正是花
钱的时候，现在生意不好了，感觉像从天堂到了
地狱一样。”张先生显得有些无奈。

前两年，猪肉能卖好价钱时，他向亲戚朋友
借了不少钱养猪，也没少赚钱，但是刚把债还
完，肉价就跌了下来。今年年初还能卖到将近
14元/斤，但是现在只能卖到9元/斤。

“由于猪饲料的价格一直没有改变，养猪
的成本依然很高，现在猪肉价格一路下跌，我
们这些散养户维持生计都成难题了。”采访中，
不少养猪户这样感叹。

看着肉价下滑，村里的不少养殖户的猪圈
已经空栏，只留下一些繁殖用的母猪。

不仅散养户在苦恼，不少规模较大的园区
主们也同样一筹莫展。前两年行情好，为了完
善产业链，有些公司建成了生猪养殖基地，刚刚
初具规模，生猪价格却呈现逐渐下滑趋势。

“现在最希望看到的事，就是猪肉涨价，也
不需要多涨，只要我们这些养猪户不赔钱就
行。”张先生说。

生猪产业拉响警报

从上周开始，我省生猪价格跌势趋缓，目
前，收购价暂时稳定在 5 元/斤以下，虽然这一
价格尚未跌入政府调控预案范围内，但我省有
关部门已开始密切关注全省猪肉价格，酝酿出
台相关调控预案。

郑州市物价局价格监测中心统计数据显
示，截至5月中旬，我市生猪出场价格，已经从年

初的 6.8 元/斤降到 5 月 6 日的 4.4 元/斤，下降
35.3%。比去年同期价格下降43.6%。

5月14日，省发改委发布的第一期河南省生
猪市场监测预警分析报告显示，目前，我省生猪出
场价格为4.59元/斤，玉米批发价格为0.69元/斤，
我省猪粮比价首次跌破7∶1，达到6.65∶1。

省发改委相关人士表示，根据生猪生产成本
构成历史资料测算，目前，我省生猪生产达到盈
亏平衡点的猪粮比价约为7∶1，这意味着我省生
猪出场价格已进入到了轻度下跌的蓝色区域，有
关部门应及时向社会发布生猪市场预警信息。

生猪价格缘何持续下跌

短短4个多月时间里，伴随着生猪价格的一
路狂跌，养猪户也经历了一个从天堂到地狱的生
死轮回。究竟是什么原因导致了这一现象呢？

郑州市物价局价格监测中心武为民告诉记
者，造成生猪价格下降的主要原因就是供过于
求。由于2007年猪肉价格在全国范围内高涨，
养猪行业的利润和诱惑率大幅度上升，从去年
开始，全国出现了大范围的养猪热，大量房地产
业和建筑业等行业的资金，投向了养猪行业，全
国进入了养猪高潮，当然我市也不例外。生猪

存栏量的激增，导致了猪肉的供过于求。据统
计，2009年1至4月，荥阳百顺农牧发展有限公
司的存栏量和出栏量，分别为 5500 头和 3000
头，均比去年同期上涨一倍以上。

造成猪肉价格下跌的第二个原因就是金
融危机。我省是生猪外调大省，受金融危机影
响，工厂企业的倒闭和裁员，势必会使猪肉最
大的消费群——工薪阶层的收入不稳定或者
降低，所以消费能力不足，造成猪肉消费量有
所下降，从而造成省内生猪价格下跌。采访中
记者了解到，今年以来，荥阳百顺农牧发展有
限公司对上海和广州等大城市的生猪外销量
比往年减少了一半。

另外一个原因就是政策导向。从 2007 年
下半年开始，为了平抑猪肉价格保障猪肉市场
供应，国务院出台了《关于促进生猪生产发展稳
定市场供应的意见》，在此后的一年内，财政部
又连续出台了十项政策扶持生猪养殖。

“再加上甲型 H1N1 流感的不期而至，被
流言所困的养殖户，信心降至冰点，恐慌心理
也同时加剧，因急于出栏，市场上甚至出现了
抛售生猪的苗头，给本来就一蹶不振的猪肉价
格雪上加霜。生猪出场价格在短期内迅速下
跌。还好猪流感及时与猪撇清了关系，更名为
甲型 H1N1 流感，要不然，形势比这还要严

峻！”武为民分析说。
全球金融危机、甲型H1N1流感等因素可

以看做助推器，最终决定猪肉价格起落的还是
其内在的规律性。针对目前猪肉价格快速下降
的情况，武为民认为，生猪价格一般都在进入第
二季度后开始下跌，至六七月份受天气炎热、消
费量减少等因素影响，价格有所回落。

相对而言，2007年以来的生猪行情上涨速度
更快，幅度更大。生猪价格在高赢利区间持续了
一年半的时间，到今年，养猪的业主已经满负荷
恢复生产，因此有专家分析说，猪价今年以来快
速下跌并非偶然，而是有其内在规律可言。

专家呼吁加强宏观调控

面对持续下跌的猪肉价格，众专家呼吁，
要加强宏观调控，防止猪肉价格过度下跌。

前不久，省发改委、财政厅等六部门联合
制定下发了《河南省防止生猪价格过度下跌调
控预案实施细则》，以引导生猪市场健康发
展。根据生猪生产成本构成历史资料测算，全
省生猪存栏不低于4500万头；全省能繁母猪存
栏不低于450万头。

目前，我市物价部门已开始加强对猪肉价
格的监测预警调控。武为民
表示，要想保持生猪价格稳定
健康发展，就要加强产业规
划，提高规模养殖户饲养门
槛，避免因重复建设而浪费社
会资源。同时，土地、规划部
门要在审批土地使用方面严
格控制，畜牧部门要严格审核
动物防疫条件，环保部门从环
境污染治理入手严格把关，这
样多部门联合才能扼制规模
养猪发展过快的势头。

其次，要充分发挥行业协
会的作用，发挥各级养殖协会
的行业管理作用，适时更新品
种，保护生产能力，加强饲养
管理，降低饲养成本，使养猪
户的正常利益得到有效的保
护。同时，要加强活猪收购、

流通环节的监督管理，防止部分企业因趁
机打压猪价而造成养猪户恐慌性抛售。

省畜牧局有关负责人认为 ，要想
走出这个价格怪圈，必须改变目前的
生猪生产方式。目前，我省以家庭生
产经营为主的养殖方式还普遍存在，
养殖户获取市场信息能力差，获得的
信息滞后，极易受到市场价格的影响，

而且还会刺激和加剧市场价格波动。他们往
往是看到肉价上涨，养猪效益好时，才购买种
猪、能繁母猪进行补栏。可生猪的生产周期较
长，无法跟上市场需求。一旦行情发生变化、
猪肉价格持续下跌，养殖户又容易丧失信心，
大量出栏抛售生猪、空栏不补等，甚至还出现
大规模宰杀母猪、仔猪的现象，导致生猪生产
发生较大的波动。因此，全省生猪生产必须发
展规模养殖和产业化经营模式。

受金融危机的影响，外出返乡农民工参与
生猪养殖的人员有所增多，但是这部分人对养
猪技术知之甚少，为确保创业农民的利益，建
议各级畜牧部门要加大养猪技术培训力度，在
猪场选址设计、品种引进、先进实用技术的推
广方面切实指导到位，要多渠道、及时发布生
猪生产和市场资料的信息，指导养殖户科学组
织生产。

短期内生猪仍会低价徘徊

生猪价格在今后会呈现什么样的发展态
势？会不会暴涨？

省发改委有关负责人认为，迅速跌落的猪肉
价格，会让寒意在整个产业中传导。如果这样的
情况不能得到改变，一旦大量养殖户被迫放弃饲
养，生猪减产必然会导致价格反弹，导致普通家庭

“吃肉难”，但这种情况在短期内不会出现。
武为民分析，当前，生猪价格出现反弹有一

定的可能性，但是受金融危机和整个养猪行业
的周期性影响，我省的生猪价格仍会低价徘徊，
省畜牧局的统计数据显示，4月份我省生猪存栏
量大约为 6198.67 万头，母猪存栏量大约为
705.98万头，这一数据在正常范围之内，所以猪
肉价格在短期内不会出现暴涨局面，继续走低
的趋势不会改变。

业内人士预计，随着养猪热情的消退，生猪
供应大量减少，生猪价格经历一轮更大幅度的
上涨和下跌轮回的可能性也是有的，但是按照
生猪生产6至9 个月的出栏周期推算，进入10
月份以后，由于供应减少，生猪价格下跌的态势
会趋缓，并经过短暂平稳期后，生猪价格会在季
节性需求的带动下，出现小幅反弹，明年上半年
可能会维持一段时间的平稳态势。

本报记者 孟 斌 实习生 宗 帅 文/图

从“猪坚强”到“猪疯狂”再到“猪遭殃”
这是一条来自《人民网》的消息。篇幅不长

应该算是“权威发布”：5月24日，湖北宜昌市宜
昌开发区南苑养猪场遭遇暴力拆迁，2000多平
方米的猪舍被夷为平地，数百头猪被活埋或砸
死，养猪场的2名工人在拆迁冲突中受伤。

网站发布这条新闻时还配有两幅图片。
彩色的图片更显血淋漓，颇有冲击力和震撼
力。笔者刚从四川震区采访归来，看了照片，
不由得联想到震区的相似场景。不同的是，四
川是天灾，湖北发生的是人祸造成的“猪祸”！

这就颇有几分搞笑成分了。一年前的天

地震撼，居然涌现出了“猪坚强”这个“英雄典
型”，谁说猪无能？这个憨憨傻傻的老猪，在
没有战争的硝烟中断吃断喝却挺了过来，终
于修炼“成精”，昂首走出废墟，走进博物馆，
做明星去也！猪也能与天奋斗，其乐无穷，与
地奋斗，其乐无穷。“八卦”中却蕴含着极深的
含义，“猪坚强”逐渐幻化为一种精神符号了。

有关猪的“连续剧”今年又在继续，“猪流
感”流行全球，可怜的猪啊又被狠狠打了N个
闷棍，人呢们端起碗吃肉，放下筷儿骂猪。诚
如有短信所说：“去年，猪是坚强的；今年，猪

是疯狂的”。听说近日来自国外的权威科学
研究证明猪流感和猪没有必然关系，并旋即
更名为“甲型H1N1流感”的化学名词，算是为
猪们部分平反吧。

然而，“成精”的猪终究是猪，况且古人早
就有“天作孽，犹可恕；人作孽，不可活”的古
训？所以，在湖北宜昌开发区南苑养猪场，那
些曾经战天斗地的猪却乖乖地给人缴械，在
这里，猪是既不能坚强也无力疯狂了，等待它
们的只有遭殃，养猪场就是猪们的祭场了！

此间网络等舆情对“宜昌猪”的遭殃怜悯

之情溢于言表，仅网易的跟帖者已经
破万。关于网友评论，笔者在此也不
想当“搬运工”和“文抄公”。总之，人
同此心，心同此理，同情之余更多的则

是“人怨”。
我坚信，关于猪的“连续剧”过不了几天

还将连续下去。我们可以放开思维演绎一下
“猪遭殃”剧本的大结局，不外乎以赔偿、道歉
甚至“割发代首”式的“严肃处理”而收场。

问题是有关“猪遭殃”的连续剧又该如何封
杀？如果不对这些“黑导演”、“黑制片人”彻底
封杀，换言之，如果这些“黑导演”、“黑制片人”
依然威风八面，有着坚强的生存土壤，那么，说
不定下一场的连续剧不外乎是“鸡遭殃”、“鱼遭
殃”之类的翻版，岂不哀哉？！ 党贺喜

危言耸听唬不住人这样的危言耸听能唬住谁呢？三
位学者在一次网络访谈中激辩房地产
业发展走向，中国社科文献出版社总
编辑邹东涛冒出惊人之语，说如果突然房
地产价格降一半，将是国家的灾难。（5月
26日《第一财经日报》）

若说邹东涛脱离现实语境、胡语楼市，
他肯定不愿意，但是，有理不在言高，有理
不在乱下断语，有理全在于拿出真凭实据，
妄谈灾难，盲目地预想灾难，才更像是一场
灾难。要讲关乎楼市的灾难，消费者的亲
身感受最能说明问题。房地产资本与贪腐
的官员形成共谋关系，房价不体现房产价
值，消费者千辛万苦攒下的积蓄被掠夺到
少部分人的手里，这是近些年连续形成、持

续不断的灾难。这样的灾难，被定位成社
会灾难，国家灾难，才甚为准确。

房价高企不下，对消费者而言，任何好
处都不会有，对长远的经济发展而言，也极
为不利。高房价，在抽空了多数人的消费
信心之后，还抽走了他们的社会信心。多
数人买不起房，望房兴叹，就会抑制他们消
费其他物品的冲动，进而影响消费需求的
扩大，造成经济发展的死棋。房价下来了，
房子回归价值本位，这只会是好事。房价
即使下降一半，天也不会塌下来。在这个
过程中，房地产商、炒楼者及其共谋者捆绑

在共同利益的链条上，当他们再也操纵
不了舆论，阻碍不了市场功能，会有集体
的焦虑，有一些人会被迫退出市场，但这

于整体的经济发展有何妨碍？没了张屠
户，消费者也断然不会吃带毛猪。市场的
进出之门，对所有人敞开，有资本退出房地
产市场，必然有理性的进入者。

一个学者如果不站在公平和公正的立
场上，不站在多数人的立场上，失去了公德，
丢掉了良知，就会利用自己掌握的话语资
源，自觉不自觉地为某个特定的利益阶层代
言。这样的人的发言往往是乖戾的、扭曲
的、不着调的、不靠谱的，因而也是不可信
的。就具体的社会效果而言，他们的发言本
身往往就是或大或小的灾难。 伊文

个人爱好又添新品
爱好是什么？就是一个人对

某种事物具有的浓厚兴趣。爱打
拳、爱暴走、爱集邮、爱喝酒等等，
都属于个人爱好。如果说此类爱
好令世人毫不感到稀奇，那么，贪
腐人士，广州开发区规划国土建设
局原副局长黄鹏的个人爱好可就
太有创意了，他竟把在家里藏匿
221 万港元的行为称之为是个人
爱好。（5月20日《新快报》）

黄鹏的个人爱好让人慨叹，
不知他是怎么想的，也不知他是
太随意还是太刻意，纪委对他进
行调查，在搜查卧室时，发现在啤
酒箱、衣柜、香烟盒等多处塞满了
港元。他是找不到更好的藏匿赃
款的办法了吗？抑或他心存侥
幸，压根儿就没想到肃贪会肃到
自己头上？爱财的强烈爱好诱他
伸手，他左贪右贪，上贪下贪，敛
到了个人极为喜爱的财货，但是
法网恢恢，他还是没有成为漏网
之鱼，这不能不自认倒霉。由个
人的偏爱引发，爱好打拳、暴走、
集邮、喝酒的人们得其幸福所得，

爱好贪污受贿，黄鹏也得到了最
后的归所。

官风所致，制度缺陷所致，眼
下官员贪腐已是司空见惯。贪财
成为一种爱好，家中随便藏钱成
为爱好，这是黄鹏为常规化的个
人爱好所添的特别新品。在现实
生活当中，贪腐人士由爱好金钱，
还可衍生出许多其他的爱好，譬
如，爱包二奶、爱置豪华新宅，等
等。个人爱好，在贪腐人士眼里
从来都是心仪心爱之好事。爱好
之上有旖旎的风光，爱好之中有
个人的种种满足，从爱好出发，可
以随心所欲，为所欲为。因此，可
以舍了良心良知、公德私德，最割
舍不下的就是这个人爱好。

个人爱好，让贪腐人士贪心
不足蛇吞象，忘记什么是法律法
规，甚至忘记一旦东窗事发，会
有牢狱伺候。现实场景中，前腐
后继之事屡屡发生，足见这样的
个人爱好对一些人的吸引力诱
惑力之强之大，之不可抗拒不可
抵御。 今 语

“新版盲人摸象”让谁尴尬
据《楚天都市报》报道：有市民在武汉一家

牛肉批发市场买了20公斤鲜牛肉，拿回家后装
在脸盆里，等到中午时，发现盆里全是血水，用
秤一称，盆中的血水竟有4.2公斤。市民去找工
商、动检人员反映，但双方均表示，并无条文明
确该归谁管。

记者调查发现该市场确有一些摊主大肆
出售注水牛肉。不慎买到了注水牛肉该如何
维权？记者向工商部门进行了咨询。工作人
员称，他们在日常巡查中，主要是检查销售的
牛肉是否有检疫合格证，因牛肉是否注水，工
商部门没有权限检测，管理存在困难；随后，
记者向武汉动检部门咨询，有关负责人表示，
他们的日常工作，主要是监管肉品品质和疫
病问题，牛肉注水属于掺假使假，不在他们的
管理权限之内。

网上有个小幽默叫“新版盲人摸象”，讲的
是一个大象被小虫子咬得很烦，于是多方求助，
各家职能部门围了过来，有的说我只管象头，有
的说我只管象尾，有的说我只管象腿……可虫
子总是叮咬不同部位，最后各部门都一摊手，说
不归自个管，大象只有继续挨咬的份了。

幽默虽说是逗你玩，可细细想来，现实生活
中这样的事还少见吗。就拿这注水牛肉问题来
说，牛肉可以说是市民餐桌上的常见品，和人们
的生活息息相关。牛肉虽好吃，可若是里面掺
了水，消费者不仅要花冤枉钱，还会影响口味，
甚至有碍身体健康。本以为“铁证如山”，投诉
起来应该很顺畅，哪知几个部门都表示不归自
己管。这下群众要傻眼了，真是有苦说不出，只
能自认倒霉；不法摊贩要笑掉大牙，反正没人
管，日后要更加玩命地掺水！或许各家部门都
有自个的苦衷，管理有难度，可难度再大，也没
有群众遭受的委屈大吧。这问题到底归谁管，
群众不得而知，但不管怎么说，如此掺杂使假的
行为无人过问肯定是不正常也是不应该的。

说展开来，类似事情可谓屡见不鲜，如市民
想办点事，反应点问题，可能只是芝麻大点的
事，却被甲部门“推”到乙部门，再被乙部门“推”
到丙部门……最后被告知还是得到甲部门。一
圈下来，办事者是嘴磨破、退跑细，可啥问题也
没解决。

为啥会出现这样的局面？这些问题有关部
门或许都沾了上边，都能管，但或是因为嫌麻
烦，或是觉得无“油水”可捞，而都不愿管，因此
上演推磨“绝活”，相互“礼让”，指望对方来管。
结果有些事情本应是齐抓共管，最后却成了互
相推诿，都不管。 如此一来，群众被拖得苦不
堪言。相反，若是什么有利益、有油水之事，各
家则是你争我夺，抢得不亦乐乎。这就反映出
一些部门在日常工作中存在的种种弊端，没把
百姓冷暖放在心上，对群众敷衍了事，能推则推
等，而现行的一些制度也给了某些部门“推让”
的空间，如政出多门、职责不清、多头管理等等。

而要避免职能部门大打太极拳、踢皮球的
事情发生，有关方面就应下大力气进行整治，如
明确各个部门的职责，对不作为者严肃处理等
等，同时面对棘手问题，要及时召集各个部门协
同管理，给群众一个明确说法。 朱慧松

时政 击点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点

日前上海市政府相继
接收和准备接收几条民营
高速公路的全部股份，政
府这一国有化做法表明未
来上海的基础设施建设将

对民营资本关门。
据称上海政府此举
是从反腐考虑出

发，改变当初的BOT模式
(建设—运营—移交)。舆
论普遍认为将高速公路收
归国有，并非遏制腐败的
最佳途径。 王启峰

养猪户看着自己养的猪发愁 无忧无虑的猪不知道自己的身价已下跌


